

Tensión por el petróleo

A pesar de la manera en que se promueven otras energías, la realidad es que el petróleo sigue siendo un factor determinante en la economía global.

I ataque con drones a dos refinerías de petróleo en Arabia Saudita elevó la alerta sobre el
terrorismo y sobre la posibilidad de que se
incrementen de manera desproporcionada los precios
de ese combustible de manera sostenida. Esto sucede
justo en un momento frágil de la economía mundial.
El ataque hizo que la producción de estas empresas se
redujera en el 50 por ciento, lo que llevó al presidente
de los Estados Unidos, Donald Trump, a autorizar la
liberación de las reservas de su país, en busca de contrarrestar el alza automática que empezó a presentar
en los precios internacionales el crudo.

Aunque el ataque se lo atribuyeron inicialmente rebeldes hutíes de Yemén, que son apoyados por Irán, de
acuerdo con el secretario de Estado de Estados Unidos,

Mike Pompeo, todo indica que los yemeníes no tienen capacidad para ejecutar un atentado de estas características y apunta a Irán, con lo que sube la tensión ante el peligro que representa el Gobierno de Teherán para la paz en Oriente Medio. Por supuesto que Irán niega toda actuación en este asunto, pues su situación ante la comunidad internacional y ante el Consejo de Seguridad de la ONU es delicada, por llamarla de alguna manera. Estados Unidos, con base en unas fotografías satelitales, busca demostrar que el ataque a las refinerías fue coordinado desde allí, lo que puede enrarecer la posibilidad del encuentro cara a cara entre Trump y Hasan Rohaní, en la Asamblea General de la ONU, que se preveía para finales de este mes.

Parece poco probable y la información se maneja con total sigilo, de que se puedan hacer prontas reparaciones a los daños causados en las plantas saudies afectadas, lo que implicaría que el precio continúe al alza. Por este motivo la expectativa es general, porque, según analistas, resulta difícil que cualquier otro productor pueda compensar rápidamente esta carencia. Son 630 millones de barriles de crudo que tienen de reservas los Estados Unidos y anunciar que

pueden liberarse ante la coyuntura de Arabia Saudita puede ayudar a paliar la situación actual, pero los problemas estructurales por la zozobra permanente en Oriente Medio, por la caída en la producción de Venezuela, sumado a las sanciones a este país, entre otros factores, hacen muy vulnerable el suministro de ese combustible.

A pesar de la manera en que se promueven otras energías, la realidad es que el petróleo sigue siendo un factor determinante en la economía global, tanto que el incremento en 18 por ciento de viernes a sábado, en los mercados a futuro, muestran la sensibilidad que sigue teniendo ante cualquier eventualidad. Lo que suceda con la producción mundial del combustible fósil seguirá siendo relevante por mucho tiempo. Por eso la demostración de lo vulnerable de la producción saudí, genera todo un clima de desconfianza, por las volatilidades de la geopolítica en esa zona, lo que trae riesgos para el mercado mundial. De hecho, ya algunos aprovechan para ventilar la necesidad del fracking, pero ese es otro tema.

QUISQUILLAS DE ALGUNA IMPORTANCIA

Vocativo, conversatorio, quizáquizás, yema

LA PATRIA le cambió el nombre a la campeona cucuteña tenis María Camila Osorio: le puso por nombre 'Salud'. a quedó escrito para siempre en la primera página de la

trastrueque,

eliminación

de la 'coma' del vocativo,

de tenis María Camila Osorio; le p Así quedó escrito para siempre en edición del 9 de septiembre de 2019. "¡Salud campeonal". Este trastrueque, por la elimina-ción de la 'coma' del vocati-vo, que es -tomen nota- obli-gatoria. ¡Salud, campeonal ¿Ven la diferencia?

¿Ven la diferencia?

¿Ven la diferencia?

¿Ven la diferencia?

¿Qué tienen en común los sustantivos 'conservatorio, laboratorio, refectorio, consultorio, oratorio, locutorio, purgatorio??

Que todos son lugares en los que se realiza alguna actividad, pues comparten la desinencia '-torio', que les da ese significado. Con frecuencia, y con distintos fines, se realiza lo que actualmente llaman 'conversatorio's, 'termino que asentaban los diccionarios. De ejemplo, esta información de 'Supimos que...'. "El juevos (...) se llevará a cabo el conversatorio ambiental..." (LA PATRIA, 3/9/2019). Con ese término, sus organizadores quieren decir que los participantes 'conversarán' sobre el tema programado, idea que expresa la palabra castiza 'parlamento' ("reunión, sesión en que se parlamenta"). Parlamentar, por si acaso no lo sabe, significa "hablar o conversar con orha u otras personas", que es justamente de lo que se trata, y que debería reemplazar al término 'conversatorio', que, si fuese castizo, sería sinónimo de 'locutorio' y 'parlatorio', lugares destinados al diálogo. Tambien 'charla', aunque su significado primario es el de "disertación oral ante un público, sin solemidad mi excesivas precupaciones formales" -como las que dictaba don Rafael Arango Villegas en el Teatro Manizales-, es además la acción de charlar, a saber, 'conversar, platicar'. Para mi gusto, el reemplazo de 'conversatorio' podría ser 'tertulia', de la cual afirma Corominas. "Cierta parte del teatro, hacia 1639, 'reunión de gente para discutir o conversar', 1739". De ahí, el verbo tertuliar' ('estar de tertulia, conversar') y 'tertuliano-a', el nombre de quienes asisten a una 'tertulia'. ¿Habrá alguno que esté de acuerdo?

Si la señora Florence Thomas hubiese consultado un diccionario, no habría escrito lo siguiente, aludiendo al advercionario.

Si la señora Florence Thomas hubiese consultado un diccionario, no habría escrito lo siguiente, aludiendo al adverbio de duda 'quizás'. "... y estoy casi segura de que 'quizás' nació de 'qui sait' (francés), pues se promuncia casi 'gual'' (El Tiempo, 4/8/2019). No, señora, este adverbio viene remotamente del latin 'quis sapit' ('quién sabe'), que los paisanos convirtieron en 'quizab', luego en 'quizabe', para quedar finalmente en 'quizá, lue que después le agregaron la 'ese', como en el "quizás, quizás" del ciego que se le voló a la condescendiente y blandengue JEP.

En nuestro léxico no existe el vocablo 'llema', empleado por el columnista Fernando-Alonso Ramírez en esta frase: "...que cuando escribe opinión tiene la ironía en la llema de los dedos" (LA PATRIA, Hablemos de libros, 7/9/2019). Estoy convencido de que se trató de un 'lapsus machinae', pero así lo escribió, pasó así por los filtros y así quedó en el papel. 'Yema' si es castellano, y él lo sabe muy bien. Es un término que procede del latín 'gemma-ae' ('piedra preciosa, alhaja, joya, la yema de las vides, botón de vegetal') y significa "brote embrionario de los vegetales constituído por hojas o por esbazos foliares a modo de botón escamoso del que se desarrollarán ramas, hojas y flores.(...) Parte mejor de una cosa". Y se le dice 'yema del dedo' a su parte carnosa opuesta a la uña, a la que alude el escritor.

Y así redactó el padre Gonzalo Gallo: "Si disfrutas unas buenas relaciones con otros, tiene cuatro veces más posibilidades de estar bien consigo mismo" (LA PATRIA, Oasís, 8/9/2019). La falta de concordancia es evidentisima: comienza con el tratamiento de 'tú' y termina con el de 'usted'. "Si disfrutas... tienes cuatro veces... bien contigo mismo", así, castizamente. Elemental, muy elemental. Un día antes escribió: "París prevée plantar cerca de 20.000 nuevos árbotes...". Error de dos 'yemas' en una sola palabra: si existiese el verbo 'preveer', esa inflexión no llevaría tilde, como 'provee', pues es palabra grave terminada en vocal; 'prevé', si, la indicada, por ser palabra aguda terminada en vocal; jPalabra!



El respeto, base de la convivencia

1) En sentencia proferida por la Corte Constitucional se destaca que si bien en las redes sociales está garantizada la libertad de expresión, ésta no puede ser usada para lesionar o afectar a otras personas, ni para la ofensa y el insulto.

Estamos de acuerdo con la Corte. Ya ella, desde 1992, lo había dejado en claro. La libertad de expresión, en cuya virtud toda persona es libre de manifestar y difundir su pensamiento y opiniones, es un derecho fundamental que

miento y opiniones, es un derecho fundamental que debe ser garantizado por el Estado y no cabe la censura, pero no es absoluta. Encuentra límites en los derechos de los demás.

Por tanto, la libertad de expresión no puede ser sustituída por una licencia para la calumnia, la injuria, la ofensa, el improperio, el insulto o la divulgación irresponsable de elementos inherentes a la intimidad personal o familiar, porque ello implica no solamente la distorsión de su sentido sino un verdadero abuso. Así resulta del artículo 20 de la Constitución, interpretado con un sentido integral.

El artículo 20 de la Carta consagra la libertad de expresión y la prohibición de la censura; el 1 declara el respeto a la dignidad humana como fundamento del orden juridico; el 5 mira todos los derechos esenciales de las personas como inalienables; el 15 establece como fundamentales los derechos a la intimidad, a la honra y al buen nombre; y el 95 establece que todo derecho supone responsabilidades, y que toda persona ha de respetar los derechos ales derechos alenos y no ha de abusar de los propios. El uso del derecho no se confunde con el abuso. Quien abusa está fuera del Derecho.

Si hay algo dañino en cualquier tipo de relación humana, en cual-quier sociedad y en cualquier Esta-

por la a que de la la la la que falsear es "adulterar o corromlesion per una cosa". Lo falso, según la misnas, ni ma obra, es lo engañoso, lo fingido, lo simulado, lo "falto de ley, de realidad o veracidad".

Quien afirma, sostiene o presenta algo que riñe con la verdad engaña, miente y ofende. Por eso, nuestro sistema penal señala la falsedad como un delito. Tiene que serlo, porque la falsedad destruye las bases mismas de toda relación humana porque acaba con la confianza, la buena fe, la lealtad que debe existir entre las personas, entre los particulares y el Estado, entre los individuos y la sociedad.

Se ha puesto de moda en Colombia la presentación, ante la comunidad los medios de comunicación y el Estado, de títulos académicos falsos, bien porque no existen, o porque la institución educativa que se dice los expidió no lo hizo, o porque corresponden a cursos cortos, informales o pasajeros, de actualización complementación, sin mayores exigencias académicas, y son presentados como postgrados de especializados, mis erlo. Es una falta de respeto a la sociedad.

No se ve la utilidad que para un rofesional serio o para su prestigio por porque no rofesional serio o para su prestigio por porque no rofesional serio o para su prestigio por porque no rofesional serio o para su prestigio por porque no rofesional serio o para su prestigio por porque no rofesional serio o para su prestigio por porque no rofesional serio o para su prestigio por porque no rofesional serio o para su prestigio por porque no rofesional serio o para su prestigio por porque no rofesional serio o para su prestigio por porque no rofesional serio o para su prestigio por porque no rofesional serio o para su prestigio por porque no rofesional serio o para su prestigio por porque no rofesional serio o para su prestigio por porque no rofesional serio o para su prestigio por porque no rofesional serio o para su prestigio por porque no rofesional serio o para su prestigio por porque no rofesional serio o para su prestigio por porque no rofesiona

sin serlo. Es una falta de respeto a la sociedad.

No se ve la utilidad que para un profesional serio o para su prestigio o reédito tengan tales títulos falsos, presentados o expuestos de manera engañosa. Por el contrario, quien es descubierto en estas prácticas mentirosas -y la verdad sale a flote tarde o temprano- no solamente queda mal, pierde todo prestigio y credibilidad, sino que muy probablemente está cometiendo un delito.

Esas bases falsas a las que nos estamos acostumbrando -en esta y en otras materias- amenazan con destruir nuestra organización democrática.

¿De qué huimos cuando migramos?

Andrea Grisales Gallego

Andrea Grisales Gallego

Hace un par de semanas tuve la oportunidad de representar a Manizales en el encuentro anual de curadores de la comunidad de Global Shapers, iniciativa del Foro
Econômico Mundial en Ginebra, Suiza.

Global Shapers Community es una plataforma que incuba proyectos y se convierte
en una red para el ruturo, de la cual
Manizales hace parte junto con otras 6 ciudades principales de Colombia, pero gómo
una ciudad intermedia, de menos de mitad
de un millón de habitantes, hace parte de la
comunidad de jóvenes del Foro Econômico
Mundial? Parte de
la receta es

Colombia no Colombia no tiene que envidiarle

casi nada a Sulza. Y cuando digo

Mundial? Parte of la receta es el ecosistema emprendedor y un entorno universitario, la cultura ciudada.

na y el potencial joven de nuestra ciudad que está impulsando el cambio. algo que más poderoso que su riqueza monetaria

impulsando el cambio.

Durante los 3 días de este encuentro más de 400 "Shapers" de 154 países en todo el mundo se reunieron para conectarse, aprender y co-laborar con el único propósito: amplificar la voz de los jóvenes en la toma de decisiones y la construcción de soluciones para el mundo, si, así de ambicioso. De esta agenda: el clima y medio ambiente, la educación y el empleo, y la equidad y la inclusión se convirtieron en las áreas de impacto.

Puedo resumir mi experiencia como holistica; conectarse y aprender de la diversidad cultural de los Shapers fue una ventana abierta de la que me quiero asomar tantas veces como oportunidades tenga en la vida, Africa e India, además de Latinoamérica, viven realidades muy similares como: la falta de acceso a educación de calidad y las brechas existentes en equidad de género, cómo podemos colaborar y aprender una de la otra? El inglés es una barrera, si lo domináramos come carmos con el segunda lengua podríamos conectarnos con el 80% de las personas alrededor del mundo! y por otro lado, la "humildad" y "la pena" (características muy latinas) nos están relegando a un papel de espectadores, cuando ser confiados, tomar la palabra y ser competitivos es más apremiante.

De mi viaje puedo concluir, más todo la serior, an pues un appendizaje más vallos deserior.

espectatores, cuanto ser commens, as premiante.

De mi viaje puedo concluir, más todo lo
anterior, que tuve un aprendizaje más valioso: Los colombianos no reconocemos nuestra riqueza natural ni nuestro potencial humano. Colombia no tiene que envidiarle casi
nada a Suiza. Y cuando digo casi nada, lo
digo porque hay algo que más poderoso
que su riqueza monetaria, es su sociedad.
Los compromisos sociales de la cultura suiza, el cuidado del ambiente y la confianza
hacia el otro son cimientos que les han permitido a lo largo de los años hacerles uno de
los mejores lugares para vivir; si, ya sé, ya
muchas personas lo han dicho pero aún seguimos migrando para encontrar mejores
formas de vivir y cuando lo hacemos grealmente de qué huimos? No creo que de nuestra gastronomía, tampoco de nuestro clima,
menos de nuestra gente y de nuestra naturaleza, cuando migramos, generalmente lo
hacemos porque huimos de nosotros mismos, quienes nos hemos encargado de configurar nuestra realidad y del que también
tenemos la oportunidad de transformarla.
Global Shapers Manizales está poniendo
una parte ¿Nos sumamos y construimos?